

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Una revolucion mas

En la historia de Centro América, una revolución más no ha de constituir un capítulo extraordinario, y menos si esa revolución se hace en Nicaragua y comienza por Bluefields. El problema político de Nicaragua se había complicado bastante. El partido Conservador genuino o como lo llamen allí, para adueñarse del poder hizo todo lo posible por ajustarse a un procedimiento usado con éxito en Nicaragua: renuncia del Presidente de la República y designación de un designado para ejercer el mando. Hasta aquí todo está bien; sólo que en la constitución de Nicaragua, el hecho de la existencia de un Vicepresidente electo por el pueblo servía de estorbo a los planes conservadores. Proceso contra el Vicepresidente Sacasa; fallo condenatorio. Esta solución no ha sido aceptada por los Estados Unidos ni por los otros gobiernos de Centro América. Cómo salimos ahora de Chamorro? se han debido preguntar los políticos de Nicaragua, porque los pactos de Washington han sido creados para el buen orden de la vida política centroamericana. Nada, a la revolución. Con cierto buen humorismo se puede decir uno que para seguir revolucionando no había tanta urgencia de los pactos de Washington. Tampoco pretendemos ser rigoristas: sabemos que la finalidad ética de los Tratados de Washington es algo

más constructiva; pero lo que es una finalidad inmediata no resulta.

El sistema de reorganizar los poderes públicos por medio de revoluciones es muy socorrido por los políticos de Centro América, así como el de hacer nuevos gobiernos. Es más, el procedimiento se ha convertido de tal manera en un hábito arraigado, que ya se ve: Nicaragua practicamente se ha mantenido en un estado revolucionario desde la exaltación del presidente Solórzano.

Seramente debemos lamentar este nuevo espectáculo enfermizo del alma centroamericana: se dijera que la conciencia centroamericana es una conciencia enferma: para normalizarse debe o vivir bajo una presión fuerte bajo el régimen asfixiante de gobiernos franca o hipócritamente despóticos o en el desorden revolucionario: en el desorden revolucionario el político de estos países se siente hombre, capaz de todas las audacias y no digamos de todas las heroicidades.

Qué viene a resolver la revolución de Nicaragua? preguntamos nosotros. Se nos ha de contestar que el orden civil. Por supuesto, mientras el orden civil siga saliendo en centroamérica del desorden militar, nosotros no creemos en aquello. El temor nuestro es más extensivo: no es sólo la revolución lo malo en

centroamérica: son también los sistemas electorales viciosos.

Una elección maleada por los tantos intereses que se disputan en el poder, es tan dañina como una revolución, por el mal ejemplo y por la manera inestable como deja las cosas públicas, por el germen de inconformidad que pone en el corazón de los ciudadanos. De modo que no es sólo la violencia la que hay que matar, sino que para hacer completa la obra, conviene que el juego de los partidos sea claro y honrado y que los procedimientos electorales, sea, a su vez, insospechables. Sí, hay que condenar las revoluciones porque son expresión de perversidad, porque nada bueno cultivan, pero hay que hacer otra cosa: si la máquina electoral ha de servir a la ambición o a los cálculos de los que mandan se puede hacer un orden civil artificioso, carcomido en el fondo, y con esto nada se ha adelantado.

Por los antiguos senderos de la montaña, por donde transitaron las tribus guerreras de los viejos caciques, siguen yendo los ejércitos de Centroamérica para disputarse, siquiera, en una guazabara, las insignias del poder. ¿Para qué?

ROMULO TOVAR

La juramentación de los magistrados

El sábado, a las dos de la tarde, se procederá en el Congreso a recibir el juramento de ley a los magistrados de la Corte Suprema de Justicia, conforme al ritual de estilo.

En ese acto habrá honores militares, por tratarse de un Poder de la República.

Felicitaciones al nuevo Magistrado

Numerosas felicitaciones ha estado recibiendo el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi con motivo de su elección para Magistrado de la Corte Suprema de Justicia.

El Licenciado Fernández Bolandi fué una de las personas que menos se interesaron en esa elección, pero sus dotes personales y su vasta ilustración le merecieron ese alto puesto en el ramo judicial.

Fiesta social

En la residencia de doña Lilia Bonilla de Leer se dará un baile en la noche del sábado próximo.

Para esa fiesta han circulado ya las invitaciones.

A ella han sido invitadas las amistades de más confianza de la familia Leer.

ACTUALIDADES

La bancarrota del carbón

(Antecedentes del gran conflicto)

Vamos a echar una rápida ojeada al gran conflicto minero de Inglaterra, para hacer constar la inmensa trascendencia de este gravísimo problema, que afecta a la mayor parte del mundo.

La industria carbonífera viene siendo la más importante de todas las industrias mundiales; como que es la base del trabajo universal. El carbón es el alimento de las máquinas, el pan negro para los estómagos de acero, la fuerza magna que sostiene y empuja el progreso de la humanidad. Por él corren los trenes, navegan los barcos y pueden trabajar los millones de fábricas de todas clases. Por él se han podido crear las complicadas comodidades de la vida moderna, desde la luz eléctrica hasta la calefacción de los hogares en los países fríos. El carbón es el principal elemento en toda la industria de hoy. Si las minas de carbón paralizaran sus trabajos por algún tiempo, los trenes no correrían, los vapores no podrían salir de los puertos, se enfriarían los altos hornos, se cerrarían las fundiciones, se apagaría la luz y quedarían en una quietud de muerte casi todas las fábricas del mundo. El progreso se paralizaría y las infinitas comodidades de la vida desaparecerían de un golpe.

Así es de importante la industria del carbón. ¿Lo es? No; lo era. Lo era hasta hace pocos años. Precisamente la gravedad del problema que ahora se presenta consiste en que la industria del carbón ha perdido una gran parte de la importancia que antes tenía.

A últimos del siglo pasado, ingenieros, geólogos y matemáticos se preocupan mucho por el problema del carbón. Calculaban que las minas se agotarían algún día y entonces se tendría que paralizar la industria universal. Pero todos coincidían en que antes de que llegara el agotamiento del carbón, los hombres habían descubierto otros combustibles que lo harían innecesario. Y los sustitutos del carbón ya existían; sólo que no se les concedió la importancia que tenían hasta que se desarrollaron en gran escala.

Los sustitutos del carbón, sus importantes adversarios, lo son por ahora el petróleo y la hulla blanca.

Como antes se peleaban las naciones por el carbón, hoy se pelean por el petróleo. La industria petrolífera ha logrado adquirir en este cuarto de siglo una importancia colosal que nunca se había imaginado.

Todos los vehículos automóviles de pasaje y de carga se mue-

ven con petróleo. La aviación se ha podido crear y desenvolver a base de petróleo. Los barcos de guerra modernos, incluyendo los grandes acorazados, navegan con petróleo y lo mismo los poderosas trasatlánticos de reciente construcción.

Muchos ferrocarriles como los de México, corren con petróleo, y ya se están montando por todas partes numerosas fábricas a base de motores de petróleo.

Esto con ser tan importante, lo es menos que lo que ocurre con la llamada "hulla blanca" o sea los salos de agua.

Por este procedimiento se ha electrificado toda la Rusia Blanca y otras regiones moscovitas y se sigue trabajando para electrificar todas las Rusias, a pesar de que el país tiene mucho carbón. Con la «hulla blanca» se ha electrificado Italia, dejando de ser tributaria de Inglaterra a la que le pagaba antes trescientos millones anuales sólo por el carbón que le enviaba. La electricidad fabricada con las corrientes y salos de agua está proporcionando a precios baratísimos luz, fuerza y calefacción a grandes regiones, y se tiende a electrificar de esta manera todos los países, porque la ingeniería ha demostrado que no es difícil hacerlo y que reporta economías muy importantes. En Rusia se da gratis la electricidad conseguida de esa manera. Fue un proyecto colosal iniciado por Lenin para ir liberando a Rusia de las influencias de los países capitalistas. Dentro de cinco años más, toda Rusia estará electrificada de ese mismo modo.

La «hulla blanca» y el petróleo progresan rápidamente en todas las naciones. El carbón decae porque se le está eliminando de la industria y del tráfico.

La industria minera del carbón está hoy al principio de una gran bancarrota. En Inglaterra se pudo evitar la huelga que iba a estallar el año pasado pagando el gobierno el aumento de jornales que pedían los mineros. Esa solución no pudo ser duradera, y la huelga acaba de estallar. Hay en Londres temores por las consecuencias que esto pueda tener.

Es muy grave la situación en que se encuentra este trascendental problema. Mañana hablaremos de sus posibles consecuencias.

BERNARDO MERINO

Pronto llegaran los banqueros

El señor Secretario de hacer las negociaciones del Hacienda ha recibido aviso empréstito, de que tanto se de que pronto llegarán a es ha hablado durante estos tres días los representantes últimos días. banqueros encargados de. Según el aviso, dichos re-

presentantes embarcaron en Nueva York, rumbo a Costa Rica el día 8 del corriente mes.

El señor Soley Gull se prepara para recibirlos en esta

Cuando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado tómelo el Lixativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El nuevo Capitán de Puerto en Puntarenas

Con motivo de haber renunciado la Capitanía de Puerto de Puntarenas el señor Alberto Delgado, el Ejecutivo dictó el correspondiente acuerdo por el cual se nombra nuevo Capitán al señor Abelardo Lobo, persona muy conocida y de tantos méritos como el señor Delgado.

Comida a un deportista

Ayer en el Hotel Metrópoli, un grupo de amigos del Sr. Garbín, Presidente del Association Foot Ball Club, y Capitán del Equipo Peruano, le obsequió con una comida.

La fiesta le fué ofrecida con motivo de su cumpleaños.

Durante la comida reinó la mayor cordialidad.

Reelección del Jefe del Control

Ayer en el Congreso se procedió a la elección de Jefe de Control.

La votación fue variada, es decir, se votó por distintas personas, pero obtuvo mayoría el General don Juan Bautista Quirós, actual Jefe de esa oficina, quedando en consecuencia reelecto.

Para suplente, quien obtuvo mayoría de votos fué el Licenciado don Adán Acosta.

Don Andrés Boza Cano obtuvo nueve votos.

Imp. GERMINAL

Nota del Día

HAY QUE JUGAR LIMPIO

Escándalos deportivos

Los incidentes ocurridos en los juegos de la Sabana entre ticos y peruanos, nos mueve a escribir sobre los escándalos deportivos, señalando el hecho de que ahora en el campo de los sports todo el mundo quiere ganar, sea como sea, aunque sea por el soborno, aunque sea por guaperías y violencias, especialmente en el foot-ball, en el base-ball y el boxeo que son los deportes que tienen más público y despiertan más fuertes apasionamientos.

Hay que ver los escándalos que se produjeron en los Estados Unidos hace seis meses al rededor de la serie mundial de base-ball. Hay que tener en cuenta que este deporte tiene allí tanta popularidad, que constituye la verdadera fiesta nacional. La vida de estos deportistas se sigue allí con mayor interés, que en España la de los grandes toreros en las mejores épocas de la tauromaquia. La imaginación popular les concede las mejores cualidades de caballerías, dignidad propia, respeto mutuo, considerándolos como hidalgos del deporte. Así se les pagan enormes sumas y se les rodea de una consideración nacional y una simpatía extraordinarias.

Luego resultó que en los equipos base-ballistas reinaba el engaño, la trampa, la fulleria, el egoísmo y la mala fe. La pasión nacional que cuenta con el entusiasmo, la credulidad y el apoyo financiero de millones de ciudadanos de todas clases y edades, estaba siendo burlada y estafada.

Se descubrió que un equipo contendiente había sido sobornado con una fuerte cantidad para que le concediera a otro club una fácil victoria ilegal, y algunos de los mejores jugadores del equipo de Nueva York, que era el sobornado, fueron expulsados definitivamente del deporte. La voz popular señaló a varios de los más conspicuos directores del base-ball como complicados en el vergonzoso episodio. Y un cronista sportivo escribió lo siguiente:

“La revelación de sobornos realizados o proyectados, de ventas y compras de partidos que apasionan al país entero, del deporte convertido en medio de las más bajas combinaciones económicas, ha producido terrible efecto. En Washington, treinta y siete mil espectadores que presenciaron el primer partido de la Serie Mundial “ignoraron” jugadas magníficas de los neoyorkinos en un silencio que tiene mucha más elocuencia que todos los insultos que la multitud pudiera haber lanzado contra el equipo sospechoso de ilegalidades.....”

El deporte, sea el que sea, es lo que más necesita de limpieza y honradz en sus cultivadores: honradz para ganar legítimamente siempre; seriedad de ánimo para saber perder.

Pero los sports se están metalizando, y el metalizamiento va siempre acompañado de la corrupción con todas sus consecuencias.

Se habla de que entre los equipos de foot-ball hay la misma corrupción que entre los otros; que por un puñado de plata se hacen toda clase de timos y combinaciones inconfesables. “La Prensa” de Nueva York escribió lo siguiente:

“En nuestros propios deportes en Nueva York, en el futbol para ser claros, no deja de haber sombras y sombras densas en torno de jugadores y partidos. Se habla constantemente, entre los mejor iniciados, de compras y ventas. Se mencionan nombres de jugadores y club: que pagan o cobran cantidades, violando resueltamente los reglamentos del deporte”.

Y si de eso pasamos al boxeo, las sospechas se hacen más fuertes y los escándalos menudean. Desde el momento en que se juega dinero en grandes cantidades, todas las malas tentaciones surgen alrededor del sport. Cuando Willard le quitó el campeonato al negro Johnson en la Habana, el terrible negrazo confesó con el mayor descaro que se había dejado ganar por que en aquella ocasión eso era para él de muchísima conveniencia.

Si se quiere que la afición a los deportes no decaiga, es necesario que se juegue limpio, sin egoísmos ni violencias, y que no se engañe al público. De lo contrario sería preferible abolir los deportes o dejar los únicamente para pícaros y fulleros.—BERNARDO MERINO

Cultura intelectual

Con el estudio se atraviesan los días penosos sin sentir su peso; se elabora el propio destino; se usa noblemente de la vida. Eso es lo que he hecho; eso es lo que haría si tuviese, que recomenzar mi camino; tomaría de nuevo el que me ha conducido donde estoy. Ciego ya, sufriendo sin esperanza y sin tregua, yo puedo dar fe de esto sin que mi testimonio sea sospechable. Hay en el mundo algo más valioso que los goces materiales, mejor que la fortuna, preferible a la salud misma: es la consagración a la cultura intelectual.

Thierry

Fué tomada por asalto una ciudad, y cierto ciego, habitante en ella, aprovechando la confusión que reinaba, ocultóse en lo más profundo de un pozo en donde permaneció hasta que

por casualidad lo descubrieron: —¿Por qué os ocultásteis en tal sitio? —le preguntaron. —¿Qué temías siendo ciego? —Señores, temía por mi libertad—contestó el pobre hombre.—El camino de la libertad lo ven hasta los ciegos.

—Si con buena voluntad quieres llevar la cruz, ella te llevará a ti, y te conducirá a tu término deseado; a saber, donde terminará todo sufrimiento, pero a ese término no llegarás aquí.—Bebe del cáliz del Señor, amorosamente, si deseas ser su amigo, y tener parte con él.

Tomás de Kempis,

—Hasta las naciones sucumben cuando las facultades físicas no se desarrollan a la par de las intelectuales. Domingo F. Sarmiento

El caso del negro

Alejandro Clark Hamilton

Es este uno de los asuntos de alguna trascendencia que en la actualidad toca a nuestra justicia, a resolver a nuestra justicia, por tratarse de la muerte de este negro recluso mediante el disparo de un balazo, o varios, en el momento de un arrebató, o no, de locura de su parte, al ataque de varios gendarmes; suponemos en su obstinación por encontrarse detenido por tiempo indeterminado a consecuencia de varios crímenes cometidos por él.

El negro Alejandro, contaba en sus tertulias su odisea de esta manera:

Vivía en Pacuarito, donde le hacían compañía su esposa y varios niños; una vez, estando sentado en la puerta de su vivienda, junto a él estaba un hermoso perro que le acompañaba en su cacería; de pronto oyó una detonación y con gran sorpresa y dolor vio caer a su perro dando lastimosos ahullidos y muriendo luego. Días después igual suerte vio correr a un caballo que hacía poco tiempo había adquirido con sus economías. En tan duro trance, su investigación no se hizo esperar en averiguación del autor o autores de tan criminales daños, entrando en sospechas de un matrimonio vecino, negro también, con quien existían añejas rencillas. No se hizo esperar mucho tiempo, y pronto pidió explicaciones al cónyuge, con quien sostuvo

una lucha, logrando desarmarle de un machete con el cual aquél le amenazaba, con él mismo dió muerte a su contrario; la esposa que salió en su defensa, también corrió la misma suerte. En varios, en el momento de la trágica escena, aparecieron varios niños del matrimonio muerto, a los cuales también intentó dar muerte, pero su conciencia no se lo permitió.

Este fué el principio de los actos criminales del negro Alejandro, a quien se le ha tenido como loco, y sus sucesivos actos, como el primero, para la consecución de otros crímenes, han tenido su provocación, pues el negro tenía sus ratos apacibles dedicado a la costura, pues era sastre, y en la Penitenciaría de esta ciudad, en la puerta de su celda, mantenía expuesto un rótulo con esta leyenda: Sastre de Americana.

Así, pues, el caso de la muerte de este negro debe preocupar a la justicia, y aunque no es nuestro ánimo la defensa de criminales de tal naturaleza, si esperamos que se aclare si al extinguir aquella vida la guarnición de aquel establecimiento penal estaba imposibilitada por sujetar al negro loco y reducirlo amarrado en una celda y no hacerle perecer por el tiro certero de un revólver.

JUSTIN

Vidrios

grandes, especiales para ventanas comerciales, tiene para la venta

TOMAS FERNANDEZ

Departamento ALMACEN

Apartado 614

M. vimiento Diario

PASAPORTES

Fernando Gracia Arribas, español para Estados Unidos.

—Augusta Dapprich, alemana, para El Salvador.

—Gregorio C. Quesada Esquivel y señora, costarricense para Estados Unidos.

—Aida Quesada Molina, costarricense, para Estados Unidos.

—Julia Pastor Arias costarricense, para Estados Unidos.

—Charles George Chopin, inglés, para Europa.

—Carlos Christian Róemann, alemán, para Estados Unidos.

—Jesús Días Praga español, para Estados Unidos.

—Giuseppe Brunetti, italiano, para Europa.

—Angela de Brunetti, italiana, para Europa.

—Enriqueta Ochoa de Waeterloot, francesa, para Estados Unidos.

—León Charles Waeter-

loot, francés, para Estados Unidos.

NACIMIENTOS

Edelmira, de Juan Bonilla y María Agüero.

—Antonio Aguilar.

—María Cristina, de Antonio Gómez y Micaela López.

—Francisco de Jenaro Alvarez y Guadalupe Vargas.

—Flora, de Arturo Bustamante y María Vargas.

DEFUNCIONES

Francisco Alvarez, 1 mes, San José.

—Manuel Cruz Alvarez, 65 años, El Aguacate.

—Innominado Fallas, San José.

—Manuel Miranda, 40 años, Abangarez.

—Santiago Pérez, 33 años, Talamanca.

—Honorio Jiménez Arias, 29 años, Siquirres.

—Alberto Schecks Cmkms, 50 años, 20 Millas.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

PARTADO N° 211

TELEFONO N° 64

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Faló



Las llantas Goodyear para Motocicleta proporcionan:

Economía
Recorrido
Velocidad
Servicio

La próxima ocasión compra llantas para Motocicleta Goodyear

DE VENTA DONDE

Bolaños y Ulca

50 varas al Oeste de la Botica Francesa

Mil millones en jornales pagó Ford el año pasado

Produce cada año dos millones de automóviles

(Extracto del Capítulo Quinto del Libro de Henry Ford, "The Great Today, The Greater Tomorrow")

Nueva York.—Del capítulo quinto del libro de Henry Ford, intitulado "The Great Today, The Greater Tomorrow", escrito en colaboración con Samuel Crowther, entresacamos los siguientes párrafos:

El pasado año, las fábricas de Ford pagaron directamente en jornales unos doscientos cincuenta millones de dólares; por concepto de compras, se regaron unos quinientos millones de dólares las estaciones de servicio y los agentes, pagaron sobre doscientos cincuenta millones en jornales. De manera que la compañía Ford, pagó cerca de mil millones de dólares en jornales.

Aproximadamente tardamos unos veinte años, desde la construcción del primer automóvil, para llegar al millón.

El carro que marcaba el millón, salió de nuestras fábricas el día 10 de diciembre de 1915. El 28 de mayo de 1921, habíamos llegado ya a 5 000 000. El cuatro de junio de 1924, entregamos el automóvil que marcaba el número 10 000 000. Desde entonces nuestras fábricas han venido produciendo más de dos millones de automóviles por año.

Las utilidades de las fábricas de Ford, han sido invertidas en su mayoría en extender y mejorar la industria. El público hizo crecer nuestras fábricas mediante la compra de nuestros productos. El público se suscribió, no por medio de la compra de acciones o bonos, sino por su interés en el artículo que fabricamos y ofrecemos a la venta. Siempre hemos vendido al público a un precio superior al costo de fabricación, aunque en repetidas ocasiones hemos reducido los precios hasta un punto en que la ganancia no era visible, obligándonos así a encontrar la manera de reducir el costo de producción, con objeto de poder obtener una utilidad.

Hay, sin embargo, utilidades y utilidades. Estas pueden ser totalmente fijadas y estúpidamente usadas. Cuando es así, acaban por destruir la fuente de donde emanan, y desaparecen. Una industria que cargue precios muy altos, desaparece casi tan rápidamente como la gira que opere con pérdidas.

No importa que un artículo sea imprescindible, pues si es fabricado y vendido con pérdidas, acaba por desaparecer. Nada puede compensar el error económico de vender con pérdidas.

Esto se cae de su peso. Además asíde que se hace rico rápidamente, permanece rico. El abrir un negocio exclusivamente para hacerse rico, es una pérdida de esfuerzo. Existen individuos que han logrado hacerse ricos, pero su negocio no ha echado raíces. En efecto,

Resplandores del genio

EVANGELICAS

Cuidate, si así te place, allí donde tengas que mirar de arriba para abajo a la generalidad de los que se te acerquen; pero no permanezcas ni un segundo donde te veas en la necesidad de permanecer de puntillas, para alcanzar la medida de tu interlocutor.

—Simplifica tus necesidades personales y centuplicarás tu acción humana; economiza vida para tus propósitos.

—Redúctete en lo posible a lo primitivo, para que el monstruo de tu sensualidad no te entregue atado de pies y manos a los adversarios de tus ideales, cualesquiera que éstos sean.

—Haz todos los sacrificios imaginables a fin de que no te veas, alguna vez, en la espantosa necesidad de devorar tu misma persona moral en el pan de cada día.

—Todo lo gigantesco implica una tiranía, y todo lo anormal un peligro; porque lo gigantesco significa mayor cantidad de fuerza y lo anormal mayor cantidad de misterio.

—ALMAFUERTE

DE CHATEAUBRIAND

Los partidos no creen nunca en la conversión de los partidos contrarios: la libertad que espantan, o el poder que se degrada, no obtienen gracia de sus enemigos.

—Durante toda la vida no hacemos más que vagar en torno de la tumba; nuestras diferentes enfermedades son unas ráfagas que nos aproximan más o menos al puerto.

—La muerte de nuestros amigos no se cuenta desde el momento en que mueren, sino desde aquel en que dejamos de vivir con ellos.

—Los que amáis la gloria, cuidad de vuestra tumba; recordad bien en ella; procurad hacer buena figura, porque en esa quedaréis.

CANASTA DE CEREZAS

Mme. Sevigné comparaba la vida con una canasta de cerezas. «Primero se come uno las más hermosas, después las menos hermosas, luego las medianas y, por último, las que quedan.» Aun cuando así fuere, cómanse con buen humor las que quedan. Pero así no es... La canasta de la vida no tiene sus cerezas en capas, por orden de calidades: las tiene revueltas. Hay de todo para cada edad. ¿Son acaso dulces cerezas los incontables miedos de la infancia, las desazones e indefinidas inquietudes de la juventud, las congojas domésticas y los desencantos políticos de la edad madura?

En el fondo de la canasta se encuentran a veces las más sabrosas cerezas.

Hay ocasiones que parecen aurores.

La Exposición Internacional Comercial y permanente de New Orleans

Los grandes beneficios que los exhibidores derivan de ella

(Concluye)

Las puertas de las dos Américas

—New Orleans—nos dijo el señor Garza Zertuche—es la puerta del comercio de México para las dos Américas, la del Norte y la del Sur. El primero de los puertos que tocan los vapores que vienen de Centro y Sud América, es el de New Orleans; comerciantes de diversos productos, industriales, hombres de negocios etc. llegan a New Orleans a vender sus productos y a comprar los que necesitan para sus países.

Los Estados Unidos adquirirán también, por esta Exposición, muchísimos artículos que produce México y que hoy no tienen mercado.

Nos dijo el señor Garza Zertuche que se atrevía a asegurar que la Exposición de productos mexicanos de New Orleans puede afectar a varias comarcas del país, en su mejoramiento, toda vez que millares de indígenas que ahora producen pequeñas cantidades de artículos manufacturados por ellos, podrían dedicarse a producir en grande escala y a obtener grandes rendimientos por su venta; ganancias que nunca soñarían.

No hay muestras suficientes

Nos habla el Señor Cónsul de la necesidad de que se haga una intensa propaganda de prensa para alentar a los productores a que envíen sus muestras a esta Exposición. Hay que convenir—nos dice,—en que se trata de certámenes pasa-

jeros, sino de una permanente, donde personas de todas partes ven los productos exhibidos y se interesan por ellos. Urge,—nos dice,—que los productores nos envíen esas muestras y así obtendrán utilidades muy grandes.

Viendo los comerciantes americanos las reatas fabricadas en San Juan del Río Querétaro, pidieron docenas de docenas de las mismas y sólo pudieron reunirse quince docenas. Así ha ocurrido con otros productos.

Se trajeron muestras de arcilla de Monterrey, N. L. y previo análisis químico, se pudo saber que contenían un alto porcentaje de metal bórico para la manufactura de aluminio. El Ferrocarril "Southern" está tratando lo referente a su importación en grande escala.

Se pidieron 15 furgones de chile colorado para la fábrica de salsa "Tobasco Evangeline" de Avery Island, La., lográndose cerrar un trato para 6 furgones; única cantidad que nuestros agricultores pudieron surtir.

Se trajo de Guadalajara, para la "Crescent Sandries Co." un cargamento de objetos de barro. Se logró el que el Señor W. Gable, propietario del aserradero "Gable Saw Mill" fuera a México y cerrara varios contratos para la importación de maderas duras desconocidas en este país. Actualmente se encuentra en Toluca, Oaxaca, viendo si es posible importar más madera.

La firma local "Levy Rice Milling Co." adquirió en Sonora como 1 500 toneladas

de arroz en cáscaras. La "Adler Export Corp." adquirió varias toneladas de frijol "ojo negro" del Estado de Sinaloa.

Se pidieron a México (Yucatán) dos muestras del desperdicio del henequen, es decir, espumas, cortezas, pulpa, etc., las cuales se enviaron a una fábrica de papel de St. Louis, Mo., la cual de ser satisfactorias las pruebas, usarán enormes cantidades de dicho producto, en la manufactura de papel.

Se colocó la agencia exclusiva con el señor Luis Artigues de esta ciudad para sandalias de lujo, fabricadas en Mazatlan, Sinaloa. Además se vieron algunas amenuzadas. Se ha estado haciendo pequeños pedidos de productos en latas, dulces, curiosidades, objetos de arte, cobijas y mantas, etc. etc.

Se colocó un pedido de 1 500 libras de vainilla, a \$ 12.00 libra con el Sr. Edward Mc Ilheny de esta ciudad.

Se vendieron 500 libras de vainilla "picadura" a la firma F. C. Luthi y Co. La casa "Louisiana Import and Export" solicitó 20 000 pies de lagarto, sin curtir.

Se logró que el señor Carlos J. Díaz, comerciante en pieles de esta plaza, se trasladara a México e iniciara la exportación en grande escala, lo cual se ha estado haciendo desde hace varias semanas. Levó consigo varios miles de trampas para animales de piel fina. Ya se han recibido varios cargamentos.

Se puso en contacto a

Pasa a la Pág. 4

AL COMPRAR UD. LLANTAS Firestone Adquiere calidad DEMOSTRADA

COSTARRICAN MOTOR CO.

Dr. Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro V. RIEDELS

LA PRENSA
DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Director: BERNARDO MERINO
Administrador: RICARDO FALCO M.

Si necesita buenas obras pase a la dirección de La Prensa

Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
7ª Avenida Este, N° 344
P. T. Teléfono N° 71. Apdo. 13
Biblioteca Nacional, Miguel Oreamuno Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Instrucción Pública y Previsión Social
San José Costa Rica

La exposición Internacional...

Viene de la Pág. 3

uestros productores de guarrás con los compradores locales.

El señor Orville Smith, de Cleveland, Ohio solicitó datos sobre propiedades militares en México y facilidades para la instalación de una fundición para mineras de plata. Se le facilitó un completo informe.

Esta oficina tiene ofertas para comprar en México varios miles de toneladas de copra, la cual no se ha podido transmitir, por carencia, en cantidad, de este producto en nuestro país.

Las fábricas de pinturas y barnices están siendo ilustradas acerca de que México produce Almagre (óxido de hierro) Gilsontita, (Hidrocárburo, que solamente se creía en los EE. UU.) Candelilla (sustituto para la Carnauba brasileña), aguarrás, aceites, etc., etc.

Varias fábricas han pedido las direcciones de firmas mexicanas exportadoras de cerda y crin de reses.

La casa local "Mente y C^o" fabricantes de coque de todas clases está en tratos con exportadores de bagazo de henequen en Yucatán, para adquirir varios cientos de toneladas de dicha fibra. Al interés demostrado por la casa Mente se debe una visita a la Exposición del señor Rhea, Presidente de la misma.

El Presidente de la "International Harvester Hat Co" de St. Luis, Mo., se encuentra actualmente en México tratando de obtener contratos de entrega de sombreros en grandes cantidades.

La "Unión de Agricultores del Canadá" con 30,000 miembros, está en tratos con la fábrica "Atlas" de San Luis Potosí, para la adquisición de hilo mexicano, de cogavillar en cantidad de tres millones de libras anuales.

(Enviado por el Director del Departamento Latino-Americano.

RICARDO DE VILLAFRANCA

Para el presente año escolar

Libros de texto nacionales y extranjeros. Bultos, Cuadernos, etc.

OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA

Librería Española
de María V. de Lines

AVISO AL PUBLICO

Del primero de mayo en adelante la carrera total o parcial de la esquina del Banco de Costa Rica a San Pedro o a la Sabana o viceversa, valdrá 10 cts. de colón con excepción de los días domingos, 15 de Setiembre 25 de Diciembre y los días de Fiestas Cívicas que se cobrará la tarifa actual o sea 20 cts.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION Co. LTD.

Llegada y salida de vapores

Limón 5.—Hoy a las tres hs. fondó el vapor Francés Sonora, procedente de Havre via Fort de France. Carga 1613 bultos sin correo ni pasajeros.

A las 17 hs. zarpó para Nueva Orleans via Cristóbal el vapor Parismina. Sin pasajeros, carga 20127 racimos de bananos; correo 4 sacos.

Limón 5.—Hoy fondó el vapor alemán Galicia, procedente de Puerto Barrios via Livingston. Sin carga, correo un saco, pasajeros: Roudgile Tobel, M. Harring, Emilio A. Otuño Q., Manuel García F. Sebastián Romero, Alberto Hess, Alejo Hess, Angela Estrada, Gertrudis Estrada, Ramiro Estrada, Cristina Estrada, Alejo Estrada, Andrea Estrada, Francisco Ruiz Concepción G. de Ruiz, Angélica Ruiz, Leda Ruiz, Concepción Ruiz hija, Enrique Siberio.

Gestiones que se harán ante el Congreso

La Municipalidad está dispuesta a recobrar su autonomía, perdida con motivo de la creación de las Comisiones Técnicas.

A ese efecto enviará una detallada exposición al Congreso, en la esperanza de ver derogada la ley que creó dichas Comisiones.

Según el criterio de la Municipalidad, no se quieren Comisiones con su Hacienda propia sino centros consultivos, y nada más.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

Avisamos a nuestros abonados de San José que del mes de junio próximo venidero inclusive, deben cancelar en nuestras oficinas—del 1.º al 15—de cada mes, sus recibos por los servicios eléctricos que les suministramos

Compañía Nacional de Electricidad

Palabras del doctor Ovaros

con motivo de la renuncia de la Junta de Educación

Con motivo de la renuncia presentada por la Junta de Educación de San José, originada por una licitación para la construcción de la Escuela Argentina en el Barrio México, el doctor Ovaros, en sesión municipal pronunció las siguientes palabras:

Hago uso de la palabra, de primero, porque he estado más de cerca en este asunto, cuando fungí como miembro suplente de la Junta de Educación.

En este momento, deseo calma para decir algo más sobre tan discutido asunto.

Trabajé cerca de ocho meses con esos tres señores (señores Facio, Molina y Arias): uno de ellos, un anciano enamorado de la enseñanza, don Justo A. Facio, que se quedaba en el local de reuniones hasta la una de la mañana, mientras yo, con más vida, me retiraba cansado a las once de la noche; otro, un Ricardo Solís Molina, incansable, de una vida ejemplar; y un Juan Arias, obrero lleno de fe, que consagra al servicio de los intereses de la Junta, sus ratos de descanso.

Ellos trabajaban todos los días, varias horas y yo, simple suplente, tenía que concurrir para ayudarles en su obra paciente de revisar el detalle y atender las quejas de los contribuyentes. Declaro que admiraba el empeño de ellos y al retirarme obligado por las circunstancias, envidiaba su constancia y abnegación.

El señor Facio se reparó, todos los días, entre todas las escuelas, para observar sus necesidades y luego ir a buscar lo más barato y de mejor condición, para llenar la necesidad o solicitar de la Secretaría de Educación un auxilio.

Los miembros de la Junta no ven con mala voluntad a los señores Albertazzi, a pesar de los escritos furibundos de ellos, cuando supieron el resultado de la adjudicación del contrato para construir la Escuela Argentina.

La Junta solicitó la concurrencia del señor Secre-

rio de Educación al acto de la adjudicación, y éste se excusó, pero envió al Jefe de Construcciones Escolares, don Dacio Quirós: así se compartió la responsabilidad.

La Junta al adjudicar la licitación se cifó a lo prescrito por la ley: contratar con el que mejores condiciones ofreciera.

Existía el precedente, sentido por el Gobierno, de favorecer no al que ofreciera el menor precio, sino al que diera más garantías de buen cumplimiento.

Del examen de contratos que hace la propia Junta en su exposición, puede citar los casos siguientes: Carmen de Cartago, adjudicado al contrato a los señores Solano por \$ 30,500.00, habiendo otra propuesta por \$ 29,000.

Igual cosa pasó en "Once de Abril, Escobal," para citar un pueblo de mi cantón, donde se otorgó el contrato por \$ 10,500.00 habiendo una oferta por \$ 7,950.00 y otras intermediarias; en "El Coyol" de Alajuela y en "Morazán"; en este último se adjudicó el contrato por \$ 13,000.00 al señor José Rafael Mora, existiendo otra oferta del señor Miguel Borges por \$ 8,000.00.

Esto prueba que la Junta no procedió mal.

Este rasgo de la renuncia colectiva de los señores Miembros de la Junta de Educación es algo muy hermoso; la epidermis se ha vuelto muy dura y nadie renuncia.

Para que se deje un puesto retribuido o consejo, hay que poner al interesado el bastón y el sombrero en la mano y quizás hasta cerrar la puerta.

En estos momentos, un sentimiento moral nos impide aceptar esa renuncia colectiva. Sería echar sombras sobre los renunciantes, que no merecen.

Yo quisiera procurar un entendimiento entre la Junta y el Jefe del poder Ejecutivo; justo sería el camino, a mi juicio, para una buena solución.

El proceder del Jefe del Poder Ejecutivo no disminu-

ye mi admiración por el señor Jiménez, hombre de talento y de virtudes reconocidas.

Pero creo que aceptar esa renuncia, es aceptar de hecho la supervigilancia del Ejecutivo sobre la Junta de Educación y nosotros nos hemos pronunciado por la tesis de la descentralización de Poderes y así solicitamos el restablecimiento de la autonomía municipal. Siendo la Junta una delegación del Municipio, debemos de procurar que en sus funciones pueda obrar independientemente, sin más sujeción que a las leyes que la rigen y a la entereza de carácter de sus miembros.

Por eso hago moción para no aceptar esa renuncia en beneficio de los intereses escolares y que, en reconocimiento de los méritos de las personas que integran la Junta de Educación de San José, se les otorgue un voto de confianza.

Después de un largo debate se acordó no aceptar la renuncia a los miembros de la Junta de Educación y sí más bien darles un voto de confianza.

Esta noche debuta Mercedes Navarro

La compañía dramática que lleva como estrella a Mercedes Navarro, debuta por fin, esta noche, en el Teatro Nacional. La obra elegida para el debut es el intenso drama argentino "La Serpiente", una de las obras que más fama le han dado a Camila Quiroga, y hay quien asegura que en esa obra, Mercedes Navarro supera a la Quiroga.

El primer actor Guillermo Mancha está colosal en esa obra.

Mañana hablaremos del debut de la compañía.

El traspaso de la finca La Palma

El Congreso, en su sesión de ayer conoció del contrato celebrado por el Gobierno con la señora Clara Yatemán v. de Hermesel, en el que se traspasa la famosa finca La Palma a propiedad del Gobierno.

En cambio éste cede a dicha señora una extensión de terreno de igual área, en la región del Pacífico, terreno ése que dicha señora localizará en lotes.

El cobro de impuestos de luz y fuerza motriz

La Empresa del Tranvía se está imponiendo. Y ello lo demuestra el memorándum enviado a sus clientes y por el cual se les notifica que del primero de junio próximo en adelante el pago de los servicios eléctricos prestados por esa Compañía, debe hacerse dentro del plazo preciso del primero al quince de cada mes en sus propias oficinas.

Fueron suprimidos los cobradores y por consiguiente, cada cliente tendrá que ir a las oficinas a pagar tales derechos.

Pasado este término, el abonado se quedará sin el servicio correspondiente.

Municipalidad

En su sesión de mañana, la Municipalidad conocerá de los siguientes acuerdos:

Correspondencia. Dictámenes de Comisiones: a) Contrato piedra, Tomás Ramírez; b) Plan distribución 10^{ta}, Pólizas Seguros incendio; c) Estudio Valles a pagar; d) Reglamento Licitaciones; e) Cobro impuestos municipales. Sugerión Cámara de Comercio. Informe R. R. Cardoso y Madrid; f) Reglamento Secretaría.

Acuerdos Comisión Censo y Tarifas: N.º 41, a) Exención Impuestos Cordelería Municipal; b) Validez resoluciones Comisión; c) Reclamo Ricardo Batalla. Sesión No. 42, a) J. C. Sotillo. Reclamo impuesto.—Sesión No. 44, a) Banco Internacional de Costa Rica. Reconsideración resolución Secretaría de Gobernación.

Lotes Carit: Informe del Aprobado. Impuestos atrasados F. Lomena C. v. de Montenegro. Carlos Quirós solicita traspaso. Alfredo Sáenz Pacheco. Oferta compra parcelas en Cuespa y Moras. [Gestión pendiente desde 1921].

¿Quién sera el nuevo gobernador de Limón?

Con motivo de la caída del Gobernador de la provincia de Limón, señor Segura, se habla en corrillos gubernamentales, sobre algunas personas, como posibles candidatas para ocupar aquella Gobernación.

Pero el hombre que más se hace imponer en tales dices es el del Licenciado don Manuel Castro Quesada.

Existen muchas probabilidades para que dicho caballero sea nombrado gobernador de aquella provincia.

Fábrica de Hielo, Cervizas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble K'a Champagne Cream Soda - Gengeralé